

べく、京都大学大学院工学研究科都市社会工学科専攻土木施工システム分野（木村亮助教授）は、土のうによる道路整備手法を確立し、農村接続道路の通常通行性を確保できるよう整備することを目指した研究に取り組んでいる。

# アフリカ貧困削減に 地盤工学研究者が挑む

を都市で換金することができず、貧困の原因となつてゐる。先進国や都市部での整備では、舗装、地盤改良、補強土等の工法が一般的に採用されている半面、アフリカ農村部では、これらの工法のための施工機械や資材を調達することが容易ではなく、仮に整備したとしても、補修時に資金を準備できず、資材や機械を修理するための部品の調達が困難で、将来にわたり住民自身が、簡便に継続して整備することができない。

これを受け木村助教授は、岡谷名古屋工業大学教諭をはじめ同研究室は、松の木のうの研究を応用して、道路整備を通じた農村「ミニユーニティ」の活性化を通してアフリカの貧困解消を図るために、住民参加の未舗装道路改修を始めた。道路整備手法の確立に取り組んでいる。

強度が証明され、国内における建物基礎地盤の補強や擁壁等に実績がある土のうを用いた整備に着目。住民自らが道路を維持管理できる住民参加型の手法を提案した。

方針としては、アフリカの農村地区で、現地に適した土のうによる道路整備手法を確立、農村住民を維持管理していく社会

とともに、建築物基礎や擁壁、堤体補強、斜面の安定化などへの汎用性を検討する。こののち、農村部での道路整備・維持管理の実践、適用性・施工性・経済性を検討後、マニュアルを作成し、道路整備のための社会システムを構築するとともに、アフリカ他国への伝達手段を確立する。

既に、サイサル麻での强度試験を行つとともに、大学構内での走行実験を行い、轍埋めなどを見認している一方、JIT-CAのプロジェクトとして検討が進められているほか、近くバブアニューギニアに土のう袋60kgを搬出し、3か所程度の整備を行なう予定だ。

# 日刊建設産業新聞

現状の課題を踏まえ、  
人力施工、資材の現地調達  
による整備手法の観點から、  
従来の研究によれば、  
コンクリートに匹敵する

システムを構築させる。  
さらにアフリカ諸国に同  
手法を短期間に拡大さ  
せ、道路整備による農村  
コミュニティを活性化。  
そのうえ、アフリカ  
各地で生産され、コーヒー  
豆や手芸品として  
利用されているサイザル  
麻を候補にあげており、

日刊建設産業新聞

免責用  
刊建設産業新聞社  
セ 建設産業新聞社編集部 06-3  
1-8701 電話 (06) 106-1914  
7-1723 FAX (06) 2222  
URL <http://www.bessan-new.com/>  
支局  
1. 神奈川、2. 九州、3. 仙台、東北、長野  
支局  
1. 中国、2. 四国、3. 沖縄、4. 北陸



木村亮京  
大学院助教授